

■増田さかへさん(増田助産院・助産師)

# 「男か女か」などといわれながらも 人に支えられて生きてきました



## 女性が職業を もつのは生意気?

むかしは、女性が、それなりに世に出たいとなつたら、助産婦か髪結いなどになるしかありませんでした。ですから、助産婦になれば、ひとりでも生きていけると思つたのです。

小学校6年のときに戦災に遭いました。正式な成績なんものは、なくなってしまいました。それで、なにもないま

まいなかに疎開。戦争のみじめさは、今の若い人にはわからないでしょうね。人生が、まったく変わってしまうんだ

もの。

それで疎開児童というのは、みんな高等科へ進んだのです。そうしたら6・3・3制に切り替えとなり、新制中学校

## 恋など するひまもなく

家庭の事情もあって、自分で助産師になると決めたのですが、苦労はしましたね。

でもわたしは、母が再婚したので父が違つたのです。それで、お父さんのお金では進学しくないと強情をはつて、助産婦さんの家に弟子入りしたのです。

学校でわたしは、どちらかというと、

男子の子に負けてない子でした。たとえば、男子の庭の掃き方がダメと言って窓からバケツの水をぶっかけたりしたくら

いです(笑)。

だって、わたしたちが廊下を一生懸命拭いて、机を運んだりしているのに、男の子たちは、みんな竹ぼうきで校庭を掃いて、ペチャクチャオシャベリなどしていたので頭にきて、ぞうきんバケツの水を窓からかけたりして、それで男の子が恐いって言つてました。

卒業のときには、男の子が、「一度聞きたかったことがある。おまえは男なのか女なのか」と言われたくらい、オテンバだつたのです。

保健婦看護婦の資格をとりましたが、その勉強のせいで、それこそ恋もできなかつたくらいです(笑)。

18歳で保健所に入り、20歳で結婚。結婚・出産を働きながら乗りこえてこられたのは、夫が理解のあるいい人だったからです。勤めながら第1子を産み、第2子ができる保健所をやめました。

それから助産院を開業。途中、改築をしたのですが、夫いわく「俺は、2000万も平氣で借りるよ」な、そんな凶太い女と結婚したおぼえはない」。

保健所で働いてるころは、授乳時間と

人とふたりで受けました。たしか2回生か3回生だったと思います。

いまは、いろいろな資格が国家試験になつてますが、あの頃は、まず検定を受けて、それから保健所に採用され、働きながら国家試験をとりなおしました。

わたしは、3回ほど書いて3回読むと本が頭に入る人でした。それで、助産婦・

保健婦看護婦の資格をとりましたが、

その勉強のせいで、それこそ恋もできなかつたくらいです(笑)。

18歳で保健所に入り、20歳で結婚。結婚・出産を働きながら乗りこえてこられたのは、夫が理解のあるいい人だったからです。勤めながら第1子を産み、第2子ができる保健所をやめました。

それから助産院を開業。途中、改築を

## 洗濯機もない時代の 育児

子どもが生まれるまでは、大きいお腹のまま働き、患者さんの家に自転車で回るようなことをしていましたよ。当時は結核の患者さんが多かつたですね。

そのころは、働く女の人はあまりいませんでした。結婚して働くというのは、やはり大変な時代で、婦長さんは、「結婚なんて不潔だわ!」って言つていた

りしました(笑)。ですから妊娠すればみなさん辞めていました。

わたしの家は、十数人の大世帯。食事の支度だけでも大変なことでしたが、忙しい中で支えになつたのは、子どもをみてくれたおばあちゃんだつたり、夫だつたり。夫は大きな農家のお坊ちゃんでしたから、黙つて勤めに行って、

なにひとつ文句は言いませんでした。わたし、もちろん家事・育児も一生懸命やりましたよ。洗濯機が入つたのは、途中からですね。オムツなど、みんな手で洗つて干して…。冬など、洗濯物は片端から凍つてしましますからね。

朝早く起きて洗濯物を干しておき、授乳

のためにお昼に帰宅すると、やつと水が  
きれいで、洗濯物がひらひらするようにな

つっていました。洗濯機がない生活など、  
いたときに、どうじんと言います。「お母さん、

ですから、いまでも赤ちゃんを訪問し

たときには考え方られないでしょ?

ダメ。」んなの洗濯機に入れちゃって。  
ウンチはちゃんと落として、洗ってから

入れましょ。うるさいおばさんです  
ね。いまの人、紙オムツをぽんぽん捨て

るでしょう。赤ちゃんは、いくらむれない  
といつても、やっぱりれます。だから、

きれいに洗つてあげてください。ほんと  
うは手で洗つて、やわらかいオムツを使

つてあげたいのですよね。

いままでは保育園も、すぐには子ども  
を預かってくれない時代でした。それで、  
じつは助産院に託児施設をつくったの  
です。かつては自分も子どもを預かつ  
てもううううううううううううううううう  
ううううううううううううううううううううう

した経験があるからです。

学問題とかいろいろあります。大切な  
のは、子どもが自分の力で生きていく  
ようにすることではないでしょうか?

## しつかり

### 生きていける力を

女性は、昔とそれほど変わっていない  
かもしれませんけど、自己主張もする  
ようになつたし、経済力もついてきた  
と思います。

変わらないのは、母親とか主婦であ  
るという自覚をもつてること。たと  
え働いていても、そういう気持ちをも  
つている女性のほうが多いと思います。

働くことは、けつして悪くない。家庭  
に目が向いていればいいと思います。  
子育てのシステムも、しだいに整いつ  
つありますしね。最近では、父親が助産  
院に来るようになりました。

ですから、子どもは母親が育てなく  
てはいけないとと思うときもありますが、

丈夫、心配する」とはありません。進  
むといふ立派な心が大切とかいつても、  
自分ひとりで生きていくわけがあり  
ません。自分なんて、じつに狭いもの。  
ですから、隣近所も大切にしないとね。  
わたしが今日までやつてこられたの  
は夫がいて子どもがいて、家庭があつ  
たからです。自分にとって、これは大変  
に修行になりました。でも、自分が好き  
で選んだ道ですから、それほど大変だ  
ったという気はしていません。

わたし、女らしいところなどにも  
なかつたけれど、それを世間が認めて  
くれていたので、女に生まれてよかつ  
たと思っています。

もう歳をとつてきたということでしょう  
ね。でも若い人だって、自然に思うよう  
になりますよ。

## 大切にすること 大切にされること

こうして振り返つてみると、人の生活  
環境は、ずいぶん変化してきましたね。  
ご近所の人たちが、親しく仲良くなっています。

■久保寅雄さん(トンボヤ社長)  
たかがファッショントンボヤ  
それは生きかたの証明



自分で服を縫う

時代から

わたしは、昭和28年に父の跡を継  
ぎたのですが、そのころは、ほとんどの女

性が、花嫁修業として洋裁・裁縫などを  
習つておりまして、カジュアルなものは  
布地を買って自分で縫う時代でした。ト  
ンボヤは、そういうお客様を対象に服

自分でしさが入る余地がない。そこでわ  
たしは、店にある生地を使って、自分が  
デザインした洋服を販売できないかと  
考えました。デザイン画を縫い子さんに  
見せ、試作品を作り、手直しなどもして  
商品に仕上げるのです。初めて店に並べ

とかいう」とも、少くなりましたね。  
でも、いくつも自立心が大切とかいつても、  
自分ひとりで生きていくわけがあり  
ません。自分なんて、じつに狭いもの。  
ですから、隣近所も大切にしないとね。  
わたしが今日までやつてこられたの  
は夫がいて子どもがいて、家庭があつ  
たからです。自分にとって、これは大変  
に修行になりました。でも、自分が好き  
で選んだ道ですから、それほど大変だ  
ったという気はしていません。

わたし、女らしいところなどにも  
なかつたけれど、それを世間が認めて  
くれていたので、女に生まれてよかつ  
たと思っています。

もう歳をとつてきたということでしょう  
ね。でも若い人だって、自然に思うよう  
になりますよ。

つたのですが、静岡で気の利いた二次製品を扱っている店が少なかつたため人気が出たのかと思います。そのうち、製品を仕入れないと間に合わなくなり、こうしていまの土台ができるのがついてきました。

むかしば、靴屋さんは靴だけ、鞄屋さんは鞄だけという商売でしたが、服飾関連商品をトータルで扱うブティックが誕生したのは、高度成長期の真っただ中、70年代後半から80年代にかけてでした。もちろんわたしも、いまではトータルにファッションを提供しております。

## 靴下ほど女性は強くない?

かつて、「戦後強くなつたものは、靴下と女性」と言われたことがあります。しかし、靴下はたしかに丈夫になつたようですが(笑)、女性はそれほど強くなつたか。女性政策がらみの法律制度などは変わりましたが、世の中、つまり人間そのものは、あまり変わってないような感じがいたします。やはり男性優位社会が続いているのではありますか?

ファッションというのは、男性にとっても女性にとっても、ひとつ自己表現です。もちろん、それを後押するトレンドというのはあります、ほんとうに自分に合つ色を自覚しておられる方は、そんなに多くはないでしょう。流行に合つていれば、あるいはフ

ンド品を持つていれば安心という感覚の方が、まだまだおられるような気がいたします。他人の価値観に惑わされずに、自分の気持ちが休まるものを持つかつていませんが(笑)。

わたしは、エスニックを基本とした店づくりをしておりますが、なぜインドまで仕入れに行くかというと、日本ではすでに見られなくなつた、手の込んだ手工芸品が作られているからです。

そういうことだわりのある商品は、印度でもそう安くはありません。しかし、そういう商品を置く店を増やしていくことが、商店街にお客さまを取り戻す一つの方法になるかと思います。

たとえば、神田の神保町がなぜにぎわうのか? それは、専門性を貫き、こだわりを大切にする本屋さんが多いからでしょう。このように、なにか欲しいと思つたとき、ファッションであれば、飲食店であれ「そうだ、そこへ行けば」と、その店名が浮かんでくるような商店街づくりができるといいですね。あの店に行かないどめぐえない一点を扱うお店を増やしていくことが、商店街の活性化につながると思います。

## 妻には頭が上がらない

商店街の移り変わりで思い出したのですが、自分たちの街に対する」だわ

りというものは、世代が変わることに薄くなつていくとも感じます。

父親が苦労して作り上げてきた店は、息子にとつては、「あってあたりまえ

だと思います。そういうわたしだって二代目です。もし父が生きていたら、「欲がない」「おまえは七間町のことが、なにもわかつていな」などと語られるのかも知れませんが(笑)。

むかしば、店の番から住み込み店員の食事の世話まで、休む暇なく働かねばならないのが商人の妻でした。どこかの店のおかみさんも、従業員の結婚、恵比寿講や正月行事、その他の生活相談にいたるまで、店で働く人の面倒をみていました。

わたしの妻も、若いころはそれに似た暮らしでした。ですから、こまでやつてこられたのは、ほんとうに

妻の支えがあったからこそです。育児、家事、従業員の世話、家計のことになるとお買い物の決定権は8割がた女性がおもちですね。これも世代によつて変わつたつあるとはい、下着・靴下からネクタイ・スースーまで、ほとんどを母親か

従業員も家族と同じようなもので、夫婦二人きりになる時間なんて、ほとんどのものが実態でした。ですから、いまの気持ちは、ともに闘つてきた戦友のようなものですが、妻には頭が上がりません。

お互い、許し合い我慢しあう。「」ふる。あるがままに受け入れる。わたしも相手をいたわることができるようになつたのは、ようやくこの「」になつてからです。お互いに諒もとりまして、心配になるわけです(笑)。

## あなたにそれは似合わない?

戦後も80年を過ぎて、ほんとうにさまざまものが変化してきましたが、ことファンションのセンスとなると、世のなかの変化ほどには変わつていなよう気もしています。

「馬子にも衣装」とばかり、なんでも着せられるままにしていては、センスは育ちません。じなたにも好きなものと嫌いなものがあるはずですが、それらを上手に選択していくことで個性が育つていいでしょう。しかし、センスを磨くのは、難しいものですね。いろいろ方法はありますが、もし美しさを追求したいのであれば、自然に同化し、自然に学ぶのが一番ではないでしょうか。

商売柄お客様を拝見しておりますとお買い物の決定権は8割がた女性がおもちですね。これも世代によつて変わつたつあるとはい、下着・靴下からネクタイ・スースーまで、ほとんどを母親か妻に任せている男性もおられます。「オレ、これにするよ」と決めかけて、「あなたに」それは似合わない」と言われると、男性は買うのをやめてしまつが、女性のアドバイスに従つてしまします(笑)。若い世代でも、そういうタイプの方は少なくないです。そもそも「自分で着るものを見つける」ことだわりをもつ男性は、おひとりで店にやつてこられます。そういうお客様はお姿を見ただけでわかりますし、商品をみる目も厳しいです。

相手を思いやる心

最近では、男女とも自立ということが多いですが、「この人は、わたしがいいないとダメ」とばかり、夫や子どもの面倒を見る女性は、結果的に男性の自立を阻害していることになるでしょう。

そのときは、お世話をすると充実感を感じになるかもしませんが、第二の人生になつて、男性に自立心が欠けていたら、逆に負担になるかもしません。さんざん飼育しておいて、「60歳になつたら、もう自立して!」では、「本人も途方にくれるかもしませんね(笑)。

己表現であり、その人の生きかたの証明ともいえます。

素敵な人というのは、身だしなみ、言葉遣い、笑顔など、一目で印象から生み出されてくるものです。ファッショニヨンだけではなく、相手の気持ちをさりげなく感じ取つていく感性なども、とても大切ではないでしょうか。

他人に不快感を与えない」と、相手を

思いやる心をもつこと。男女共同参画とか人権などと難しく考えがちですが、夫婦であれ友人であれ、それを基本にして人間関係を磨いていくことから、い人生が始まるのではないかと、わたしは思っております。

■杉田至朗さん（元・新聞記者）

まだまだ心は鎖国状態？  
「生きること」をみつめて…

# 戦後のトップランナーとして

私は昭和22年生まれ、団塊の世代です。ですから、自分たちは「戦後のトップランナー」という自覚のようなものがありますね。

バナナのたたき売りの口上など、何度も聞いても飽きなかつた。紙芝居もありました。

話を聞かされたことは、あまりありませんでした。ただ、父は満州から復員してきたのですが、よく上官から殴られた思い出を語り、飲むと軍歌を歌つて



体系が崩れるのは  
まずい?

卒業すると新聞社に就職。体力的に

ですから、自分たちは「戦後のトップランナー」という自覚のようなものがありますね。あの時代は、ほんとうに子どもが多かつた。一クラスが50人以上で、教室は先遊びに加わって飛び回っていました。まだまだ戦後のままで、貧しい家も少なくなかつたので、いつも同じ服で登校していく友人もいました。でも、なにかしら得意なものががあれば、それを互いに

中学・高校では部活動が盛んでした。いまだも、当時の仲間とは、つながりがあります。高校では、一般的に女性のほうが成績優秀だったと思います。大学進学者も増えつつありました。

あの時代はほんとうに子どもが多かつた。一クラスが50人以上で、教室は先生が通るすきまがないほどでした。でも、わたしたちの時間はなぜか十分にあり、活気もありました。街の中が自分たちの空間でもあり、楽しかったです。

しかし得意なのがあれば、それを互いに認め合い、いまのようないじめは少なかつた。たとえば、だれかドンジボールがうまいとか、足が速いという、憧れのようなものさえ感じました。先生も新しい時代を迎えて非常に熱心でした。

大学時代は学生運動のまっただ中。ノンポリのわたしは、運動に加わることはありませんでしたが、入試当日は学生を閉め出したりして、大変なものでした。

は増えてきましたが、ただ支局に女性記  
者を一人で配置するのは危険だという  
考えはありますね。

また、「んな」ともありました。

高卒の女性は、テレビ・ラジオ欄の担当と決まっていたのですが、中には意欲もあるし能力も高い女性編集者がいて他の仕事も任せたいと上司に相談したところ、一刀両断に「駄目だ」「高卒の仕事を決まっていて、それに見合った給料を出していい。その体系が崩れるのはまずい」と語りつぶんです(笑)。今思えば、その当時は、それが当たり前の考え方だったのでしょうかが、私は納得できず上司と譲譲になりました。

## 生活者の言葉で 話したい

海外旅行者の数は急増しているようですが、残念ながら日本人の心は依然として鎖国状態にあるように思います。しかも保守的性向、偏見が強いのは女性よりも男性ですね。

**保守的性向が  
強いのは男性**

わたしは、妻に先立たれて十数年になります。自分で家事を続いている」ともあって、共働きの女性には敬意すら感じるくらいです。

公的なことでは、いくつかの審議会などにも参加させていただき、貴重な経験をしてきましたが、目の当たりにしたたて割り行政にはじつに無駄が多いと落胆しましたし、しばしば憤りも感じました。

問題を矮小化せず  
歴史的視点から

また、そうしてかかわった男女共同参画策は、どうも使う用語からして無理があると思いました。「男女共同参画」という言葉は、諸事情による妥協の造語と聞いていますが、いかにも官僚的

人が生きていくとき…  
忘れない」とこと  
つい忘れてしまう」となじみ  
いろいろ抱えがちです

戦後から振り返ってみると、精神経済の両面を含めて、女性の自立心は高まつてきました。妻も、子どもの手が離したら外に働きに出たいと言つたことがあり、それは、専業主婦としての彼女の自立心の芽生えたと思いました。しかし、その後すぐ体調を崩してしまいました。

仕事で日本人の青年海外協力隊また静岡県人が援助している海外の貧しい子どもたちの現状を取材したことがあります、海外でのNGO活動を支えているのは多くは現地の女性たちでし

じぶんが持つた  
けれど  
忘れない」とも  
いくつかある」といって  
忘れない経験…  
あなたにも  
なにがありませんか?

それは明日をつくり出すために  
大きな勇気になるはず  
そのまままな  
語られる記憶を  
次の時代を生きる人たちに  
ぜひとも  
伝えていきたいのですね

にあるのは、いとも動物的なもの、あるいは集団的無意識のようなものだと思うのですが、そういった部分を置き去りにしたまま、社会的な働きだけの視点から男女の性差を分けてしまつて、理念に市民はついていけないし、実生活と結びついていかない。ということではなく、男女共同参画とかジェンダーという言葉の裏には、「人権」という極めて大事な概念があるはずなのですが、それがぼやけてしまつて、表面的な差別の現象に目がいきかねません。

## 問題を矮小化せず歴史的視点から

じつは健康を害して、55歳で早期退職の道を選択しました。今まで体に

問題の解決が置き去りにされやすいのではないか、ということです。

男女共同参画とかジェンダーという言葉の裏には、「人権」という極めて大事な概念があるはずなのですが、それを個別に問題視しても、うまく解決できない。女性差別・障害者差別・高齢者差別・職業差別・外国人差別その他の根っこのばくすべて同じだと思います。

一人の人間の生命の尊厳、つまり「いま、生きている」とどう考えるかということです。男女共同参画とかジェンダーについていながら、その問題を矮小化・極私化しないで、グローバルな視点から、また歴史的な視野をもつて、まず自分自身の人生を考えてみると、思います。生活者として生きてきて、そこに物事のスタートがあるのでとの思いを強くしています。

者手帳も持っています。自分に障害があるから言つわけではありませんが、障害者と健常者の間に、はつきりとした境目などはありません。

などはありません

6